

Los Debates

ANO XIV DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2393

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 4 de Abril de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

La muerte de Jesús El Viernes Santo

EN JERUSALEN



AN transcurrido veinte siglos desde la entrada del Redentor del mundo á Jerusalem y la Iglesia conmemora en estos días uno de los más grandes misterios: el misterio de la muerte del Hijo de Dios.

Las almas piadosas acuden á los templos y, arrodilladas y contritas escuchan, los ecos del *Miserere* y la palabra del sacerdote que les enseña las penas y crueldades que Jesús sufrió por redimir al mundo.

Cesa el bullicio de los grandes movimientos; negro manto cubre los altares, y reyes y plebeyos, príncipes y magnates, grandes y chicos, se animan de un mismo sentimiento, y todos rinden homenaje á una misma idea, y todos los corazones palpitan á la vez oprimidos por el peso de una santa tristeza. ¡Por el trágico drama del Calvario! ¡Cuántos recuerdos inefables evocan sus dolorosas escenas, en las que resplandece la sublime figura del Dios-Hombre peinando en ignominioso patíbulo y la de su Santísima Madre, que sola, acongojada y muerta de dolor, recibe en sus brazos el inanimado cuerpo de su amantísimo Jesús bañando con sus lágrimas aquellos queridos restos!...

La espantosa soledad y des-

amparo de María la comprenden muy bien las madres, y por eso el culto á la excelsa Reina de los Cielos está tan profundamente arraigado en el corazón de las mujeres, mártires de su cariño por nuestros dolores y nuestras penas.

¡Oh Jerusalem, Jerusalem! Tú, la Ciudad santa, la coronada y ceñida con brillantes diademas y guirnaldas, la rosa más envidiable y olorosa de Judea, la inspiradora de los celestiales *trenos y lamentaciones*, más melancólicas y sentidas, viste morir al cordero inocente en afrentoso patíbulo, y en vez de compadecer, le escarneciste, haciéndole sufrir acerba pasión. Te hiciste execrable por el *delicidido* que cometiste, decretado por infame tribunal ante una turba soez é impía, y Jesús, el consuelo de los pobres, modelo de dulzura, Santo entre los santos, levanta al Cielo sus divinos ojos arrasados con la sangre y con las lágrimas, y en voz alta exclama: "Perdónalos, padre, porque no saben lo que se hacen."

¡Jerusalem! vuelve atrás en tu camino de ingratitud y busca consuelo en aquel Dios que escarneciste, y toma como ejemplo aquella santa plegaria que elevó á su Eterno Padre recabando el perdón para todos los hombres.

J. P. R.

Oyendo desde niño *el monte Calvario*, me parecía que verdaderamente el Calvario era un *monte* separado de Jerusalem por algún valle, torrente ó gran ondulación de terreno, algo parecido al monte Olivete ó al monte del Escándalo; y al encontrarme un lugar en el centro mismo de la ciudad, al que se sube por dieciocho ó veinte escalones y á poquísima distancia del Sepulcro, me quedé un poco desconcertado. La repetida visita á los mismos sitios fue destruyendo mi falsa idea y haciéndome ver las cosas como realmente son. El Calvario, lugar en que los judíos ejecutaban á los criminales, era una eminencia formada por la roca, mucho más pequeña y más próxima á la población que el destruido cerrillo de San Blas en Madrid; lugar que, aunque fuera entonces del muro de Jerusalem, no sólo estaba muy próximo á él, sino comprendido en el espacio formado por un ángulo entrante de las murallas, las que muy poco tiempo después de la muerte del Salvador se extendieron y abarcaron en su recinto aquel lugar. Sucedió allí lo que casi universalmente se ha observado siempre, y lo que nosotros mismos hemos visto en nuestros pueblos: que las ejecuciones se verificaban á la salida de una de las puertas de la población y á poca distancia de los muros. Esto me explicaba ya la reunión, que tanto chocó al principio, del Calvario y del Santo Sepulcro en un mismo templo y dentro de la moderna Jerusalem; pero llegó á presentarse con extraordinaria evidencia en un momento solemne que no olvidaré. El Viernes Santo, oyendo cantar la Pasión sobre el Calvario, sin que entonces pensara en estas cosas, me hicieron particular impresión dos palabras del texto sagrado, en que me habia fijado poco, pero que oídas en aquel instante, me descubrieron su rigurosa exactitud. «*Hunc ergo titulum (de la Cruz) multi judei rum legerunt quia prope civitatem erat locus, ubi crucifixus est Jesús.*» Este texto marca claramente la gran proximidad del lugar (no monte, lugar dice siempre) donde fué crucificado Jesús. Y después: «*Erat autem in loco ubi crucifixus est hortus*»; no puede determinarse más, en el mismo lugar.

Aquella cierta desconfianza latente é involuntaria que tenía acerca del Calvario y que ya se habia ido disipando, desapareció por completo en aquel momento, dando lugar á una plena certidumbre, certidumbre que, considerando atentamente aquella extraña y profunda hendidura de la roca y la constante tradición acerca

de la misma, puede extenderse hasta el sitio marcado como el de la Cruz. Fijos estos puntos principales, pronto se reconoce, por lo ménos, la verosimilitud y acaso la probabilidad de la mayor parte de los otros que piadosamente se señalan. En mis últimas visitas, aquellos sitios eran ya, para mí lo que debían ser, y con indubitada confianza veneraba en ellos los *lugares mismos*, encontrando por tanto allí esa cosa inexplicable que tan eficazmente obra en el espíritu.

El Viernes Santo fué muy de mañana al Santo Sepulcro: aún no estaba abierta la iglesia, y la gente llenaba la plaza que le sirve de atrio. Poco después llegó el Patriarca, y abrieron. Este día se hicieron los Oficios sobre el Calvario. El clero llenaba por completo la parte latina y la parte griega, y las escaleras podían apenas contener los fieles que permanecían de pie y muy apretados. Empezaron los Oficios: no he visto jamás disposición de ánimo más religiosa; la voz del Patriarca temblaba; los ojos de casi todos los asistentes estaban húmedos. El canto de la Pasión fué imponente. En cierto modo me parecía que oía por primera vez el texto sagrado, la rigurosa exactitud de frases que hasta entonces me habian pasado desapercibidas me hicieron ver con claridad insólita la identidad de los Lugares Santos. Al llegar al momento de la muerte de Jesús, el pasionista fué al lugar en que estuvo fija la Cruz, y arrodillándose en él, cantó lentamente el «*Et inclinato capite hic tradidit spiritum.*» Todos se postraron; y en la pausa solemne que se hace en ese punto, se percibía por todas partes el murmullo de un llanto silencioso.

Las oraciones y ceremonias del Oficio, tan grandes y conmovedoras en todas partes, tenían allí una realidad y una fuerza que tocaban el alma y conmovían las entrañas. La voz del Patriarca orando «*Pro hæreticis et schismaticis...*» y después «*Pro perfidis judeis...*» la adoración de la Cruz, el canto de los improperios, fueron momentos inexplicables. Todos cuantos estaban allí, desde el Patriarca al último de los fieles, grandes y pequeños, orientales y occidentales, adoraron la Cruz uno por uno, imprimiendo su ósculo de amor en los pies del Crucifijo. El concorde y profundo sentimiento de amorosa piedad que allí se manifestaba es difícil que pueda verse en otra parte. En ninguna del mundo más que en aquella es dado sentir á todo un pueblo tan tierna y amorosamente la muerte de Cristo. Las escenas de las Catacumbas en los más bellos días de la Iglesia palidecen al lado de los Oficios del Viernes Santo sobre el Calvario. ¡Dichosos nosotros á quienes ha sido concedido siquiera una vez asistir á ellos!

ANGEL BÀRCIA PAVÓN.

TINIEBLAS

SONETO

Son las primeras horas de una tarde,
en tormentosas nubes embozada,
con ráfagas de crudo viento airada,
de centellas y truenos con alarde....
En cólera maldita el pueblo arde,

y en la Cruz sobre el Gólgota ensalzada
derrama Jesucristo su mirada
de amor sobre la turba vil, cobarde...
Mira Jerusalem su templo roto,
terror es de la tierra el terremoto
y ruje el huracán en raudó giro...
medroso se extremece hasta el averno:
¡Y acaricia la faz del Padre Eterno
de su Hijo dulce el postrimer suspiro!

Roberto Hixem.

A VUELA PLUMA

Advertimos á los fieles, que habrá Monumento dentro de la ciudad en las iglesias siguientes:

Catedral, Santiago, Rosario, San Blas, San Francisco, Santa Clara, San Juan, Hospital, Purísima, San Antonio y Seminario.

Fuera de la población lo habrá en las Hermanitas de los Pobres, Asilo de las Redentoristas ú Oblatas, iglesia parroquial de Jesús ó Residencia de los Padres Jesuitas, donde las funciones revestirán gran magnificencia, iglesia de la Misericordia, Noviciado de Nuestra Señora de la Consolación, Compañía de Santa Teresa de Jesús é iglesia del Convento de Madres Carmelitas.

Copiamos de «Le Journal»:

«Entre las proposiciones que actualmente han sido sometidas al examen de la comisión municipal de París en materia de contribuciones figurará la de M. Fortin.

Hé aquí los nuevos tributos que este señor se propone cobrar para el Municipio:

- 1.º Contribución sobre las alfombras de escaleras de casas acomodadas.
- 2.º Sobre las banéras de particulares.
- 3.º Sobre los ascensores.
- 4.º Sobre los pianos.
- 5.º Sobre las azoteas ó terrados.
- 6.º Sobre aparatos de calefacción.
- 7.º Sobre los balcones.»

Está visto que en España nos quejamos de vicio.



Anteayer, á las diez de la mañana, falleció repentinamente en Pelissanne (Francia) el Sr. D. Pablo Chauvet, dueño de la fábrica de extracción de aceite por medio del sulfuro de carbono, establecida desde hace años en el camino de Tortosa á Jesús.

Ayer, á las siete y media de la mañana se celebró una misa en el Convento de las Hermanitas de los Pobres dedicada por el eterno descanso del alma del finado (q. e. p. d.) á la que asistió todo el personal de la citada fábrica.

Acompañamos á su hijo político nuestro particular amigo D. Gustavo Jouve, agente consular de Francia en esta ciudad, así como á su distinguida esposa y demás familia, en la pena que les aflige por tan sensible como inesperada desgracia.

Nuestro particular amigo el comerciante D. Mateo Cartes ha tenido la desgracia de perder á su hermana Carmen.

Enviamos á nuestro amigo y á su apreciable familia el testimonio de nuestro pésame.

R. I. P.

La Cámara de Comercio Española de Filipinas comunica al Fomento del Trabajo Nacional que, en virtud de una disposición de la Administración de la Aduana de Ma-

nila, á partir del 1.º de Mayo próximo será necesario presentar una copia de las facturas, con el original, para su comprobación. Por lo mismo es necesario que con los envíos que se verifiquen en lo sucesivo remitan los exportadores por duplicado la factura de su remesa, para dar cumplimiento á la disposición citada.

Nuestro ilustrísimo señor Obispo, después de lavar hoy los pies á doce pobres en la Santa Iglesia Catedral, los sentará en su mesa, á la una de la tarde, y les obsequiará con una abundante y esquisita comida.

A las cuatro realizará Su Ilustrísima la visita á los Monumentos acompañado de sus familiares y servidumbre y de los doce pobres.

En el último reconoci- miento facultativo efectuado en el Hospital militar de Barcelona, han sido declarados inútiles para el servicio, los soldados pertenecientes al primer batallón de Artillería de plaza José Serra Montañés, natural de Ascó, y Lorenzo Bertomeu Arqués, de esta ciudad.

Una comisión de la Cofradía del Santísimo Sacramento de esta ciudad ha invitado estos días á los Colegios y Escuelas de señoritas y niñas para que hagan una visita á nuestro Señor Jesucristo, que estará expuesto en la iglesia del Seminario el día 14 del corriente, con motivo de la gran fiesta anual que en este día dedicará dicha cofradía á Jesús Sacramentado.

El Banco de España ha publicado un anuncio de que el 15 del corriente se efectuará un sorteo de láminas de 5 por 100 amortizable, por valor de pesetas 1.415.000.

Los títulos que se sortearán son 180 de la serie A, 70 de la B, 80 de la C, 10 de la D, 15 de la E y 6 de la F.

Días atrás, algunos «des- preocupados» se introdujeron en la iglesia de Ascó, donde actualmente se están realizando algunas obras, y después de descerrajar dos cajas destinadas á guardar ropas, se apoderaron de 1'75 pesetas, único metálico que hallaron á mano.

Con motivo de las facili- dades que les otorga el Gobierno uruguayo, son varios ya los buques españoles que se han abanderado en aquella República.

¡Qué honor para la familia!!

En sustitución del Fiscal de la Audiencia provincial D. Vicente Greus Reig, ha sido nombrado don Francisco Verseó y no el Sr. Barco, como dijimos equivocadamente tomándolo de la prensa de la capital.

Comunican de Málaga, que ha sido encontrado en la calle de la Cruz Verde de aquella ciudad el cadáver de un hombre que presentaba una horrible puñalada en el corazón. El jefe de policía capturó al asesino que es un niño de siete años, llamado Juan Fernández Arjona, quien lo mató por miedo que aquél le matara.

Ha sido nombrado jefe del servicio agronómico de esta provincia don Ramón Lopez Castañer.

Hoy habrá salido de Bar- celona en dirección á Rosas y Tolón

el crucero protegido *Pelayo*, que practicará el sábado próximo ejercicios de tiro en el primero de dichos puertos.

Procedente de Buenos Ai- res donde tiene establecido, desde algunos años un acreditado establecimiento de sastrería, ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo y paisano D. Pedro Segura Isidro, al objeto de pasar una temporada al lado de su familia.

Enviamos nuestra más cordial bienvenida al amigo Segura, deseándole feliz estancia en este su pueblo natal.

La entrada en Barcelona del nuevo Obispo de aquella diócesis doctor Casañas, que estaba anunciada para el mes próximo, parece que sufrirá algún aplazamiento.

Hállase enfermo nuestro compañero en la prensa D. Luis Aris, redactor del *Diario de Tarragona*.

Mucho celebraríamos el restablecimiento del enfermo.

El ministro de España en Pekin ha teleografiado al ministro de Estado participándole que ha quedado sancionado el tratado de comercio entre España y el Japón.

La Dirección general de Telégrafos ha dispuesto prorrogar el plazo hasta el 10 del corriente para que puedan los expedidores de telegramas utilizar los sellos postales actuales.

En la pastelería que tiene establecida en la calle de la Sangre nuestro particular amigo D. Francisco Rol, se confecciona esquisitas pastas, siendo la especialidad de la casa las tradicionales *monas*, de que tanto consumo se hace en esta ciudad durante las fiestas de Pascua.

El director de «El Siglo» de Madrid, Sr. Nido, ha escrito una carta al Sr. Silvela, manifestándole que se separa del partido Unión Conservadora.

Se ha ordenado á los capi- tanes generales que en el término de 15 días y oyendo á los primeros jefes de los cuerpos, informen detalladamente al ministro de la Guerra respecto al vestuario de los soldados.

En vista del ofrecimiento que hizo el Ayuntamiento de Alcalá de Henares de ceder gratis terrenos á los que instalasen nuevas industrias, una importante casa de Bilbao trata de construir una fábrica destinada á la producción de material eléctrico en dicha ciudad.

Parece que, á pesar de las rivalidades existentes entre carlistas é integristas, ambos partidos lucharán unidos en algunas provincias, en la próxima campaña electoral.

Dice un periódico de Bar- celona que dentro breves días se pondrá á la venta en aquella ciudad un aparato (con patente de invención), con el cual se obtendrá una gran economía en el consumo del gas del alumbrado.

El gobierno de la India in- forma á Inglaterra que durante el año 1899 las serpientes mataron 24.621 personas, los tigres 89, los lobos 338, los leopardos 323 y los osos, los elefantes,

las hienas, los chacales y los cocodrilos 1.402.

Además, las bestias feroces han destruido 89.238 cabezas de ganado, de las cuales 9.449 fueron atacadas por las serpientes.

En Alicante ha sido dete- nido por la Guardia civil el titulado coronel carlista José Vallés (a) *Pati-llas*, por suponersele complicado en la última intentona carlista.

Continúan practicándose activas pesquisas en averiguación de los autores del robo perpetrado el domingo último en la Basílica de Tarragona, siendo ya cinco las personas que se hallan detenidas en aquellas Cárceles Nacionales con motivo de tan desagradable suceso.

Un periódico de Londres refiere que, últimamente, cierto millonario norte americano, paseando en automovil, experimentó la contrariedad de aplastar una mula y tuvo la debilidad de indemnizar espléndidamente de tal pérdida al propietario del animal.

Desde entonces el desdichado millonario no sale una vez á pasear en automovil que no destruya una ó dos mulas por lo menos, con la particularidad de que esto ocurre invariablemente al dar vuelta á las esquinas de las calles.

El millonario aludido, ya en el colmo del aburrimiento, se propone renunciar al uso de su automovil. Según parece, tal decisión va á llegar un poco tarde, porque en toda la comarca ya no existe ni una sola mula vieja ni enferma.

Y es que todas las que estaban en tales condiciones han sido muertas y pagadas á buen precio por el opulento yanqui.

Nos complacemos en re- comendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniaco y nitratos para primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Heraldo de Madrid y Liberal

Estos importantes diarios se hallan de venta, todos los días, después de la llegada del tren expés, en el estanco de la calle del Angel á cargo de don Emilio Sabaté, quien, previo aviso, los reparte á domicilio.

FUNCIONES RELIGIOSAS

JUEVES SANTO

Quando nuestros lectores de fuera de Tortosa reciban el presente número, ya se habrán celebrado las funciones religiosas propias del Juéves Santo, en las distintas iglesias de la ciudad donde habrá Sagrario ó Monumento.

En la Catedral empezarán las Horas canónicas á las ocho y media; á las nueve y cuarto será la Santa Misa, de Pontifical, por nuestro Rdm. Prelado, quien consagrará los Santos Oleos y después colocará al Señor en el Monumento. Acto seguido se rezarán Vísperas y se desnudarán los altares. Luego tendrá lugar

el Lavatorio, lavando los pies á doce pobres el ltimo Sr. Obispo.

Por la tarde, á las tres y media, oficio de Tinieblas y á las cinco y cuarto se predicará el sermón del Mandato.

En la parroquia de Santiago, á las nueve, el oficio del día; á las tres y media de la tarde rezo de Tinieblas y á las siete sermón de Pasión.

También habrá oficio de Tinieblas á las cuatro de la tarde en los Conventos de San Juan, Santa Clara y Purísima, y á las seis en el Seminario.

VIERNES SANTO

Mañana, Viernes Santo, á las siete habrá oficio del día en las siguientes iglesias: San Francisco y Hospital; y á las siete y media en el Seminario, San Juan, Rosario, Purísima, San Blas, Santa Clara y San Antonio.

En Santiago la misma función á las nueve.

En la Santa Iglesia Catedral, á las cinco de la mañana, habrá sermón de Pasión. A las nueve y media rezo de Horas y á las diez oficio del día, celebrando el ltimo. Sr. Obispo.

La asociación de Esclavas celebrará en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores la función de las Siete Palabras, con sermón, á las doce del día. Terminará esta solemne fiesta á las tres de la tarde.

A las tres de la tarde, Via-crucis en el Calvario y después sermón de la Soledad de la Virgen.

En la Catedral oficio de Tinieblas á las cuatro de la tarde; y á las seis y media saldrá la procesión del Santo Entierro de Nuestro Señor Jesucristo.

SABADO SANTO

El Sábado Santo habrá misa de Gloria en la Purísima, á las cinco; en San Juan, á las cinco y media; en el Seminario, á las siete; en Santa Clara, á las siete y media, y en Santiago, á las nueve.

En la Catedral, á las ocho, empezará el rezo de Horas y á las ocho y media será la bendición del fuego nuevo para el oficio de la mañana; seguirá la bendición del Cirio Pascual y después se bendecirán las aguas de las pilas bautismales. A las diez, próximamente, empezará la Misa de Gloria y concluirá el oficio con las vísperas de Resurrección.

Por la tarde, á las tres y media, en la misma Catedral se cantarán Completas y después habrá procesión claustral y Salve á Nuestra Señora de la Cinta.

El árbol de la Cruz

La leyenda cuenta que el árbol cuyo tronco sirvió para suplicio del Señor había nacido sobre la tumba de Adán; Moisés cogió de él la varita prodigiosa que mostró á los israelitas el camino por el desierto. El Arbol creció y llegó á ser gigantesco.

El sabio rey Salomón le eligió para que fuese una de las columnas de su palacio; pero, por su figura, no se adaptaba bien á este uso, y este rey sabio hizo que lo pusiesen á manera de puente entre las dos orillas de un gran arroyo. La reina de Sábá, que tuvo que pasar por allí un día, no quiso cruzar sobre él, y anunció que aquel tronco causaría la ruina de los judíos.

El tronco fué arrojado en la Piscina Probática y comunicado á las aguas su virtud. Por fin le sacaron de allí y

servió para el suplicio del hijo de Dios.

Enterrado en el Calvario, fué descubierto por la madre de Constantino, que le dividió en dos partes, concediendo una á Jerusalén y guardando la otra en Constantinopla. Después fué dividido y subdividido en otras cien veces, esparciéndose por la cristiandad en astillas y partículas, haciendo milagros.

V. A.

CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS

Carta interesante á los padres de familia

Hoy presentamos al público el retrato de una niña de 4 años de edad, juntamente con la carta que su padre nos ha escrito dándonos cuenta de su crecimiento. Nadie diría al contemplar este retrato, que esa niña haya estado tan débil y en condición tan inquietante, hace apenas pocos meses. El retardo en el crecimiento y la debilidad, consiguiendo, pusieron con razón en mucho cuidado á los padres respecto á la salud de su hija. La carta describe el caso en los términos siguientes:

Barcelona 21 de Mayo de 1900.

Muy Sr. mio: Tengo la satisfacción de participarle que mi hijita Anita Torres, de cuatro años de edad, que crecía endeble, y por consiguiente falta de desarrollo, gracias á su tan celebrada Emulsión de Scott, que ha estado tomando por indicación del médico, se encuentra hoy fuerte y robusta, según lo demuestra el adjunto retrato, que envío usted para que se haga cargo de que á pesar de mi entusiasmo por el gran beneficio que nos ha hecho la Emulsión Scott, no hay ninguna exageración en lo manifestado, autorizándole para que haga de ello el uso que le convenga.



ANITA TORRES

RAMÓN TORRES.

Su casa, calle de Valencia, 420.
No es extraño, ciertamente, ver á menudo niños muy retrasados en su crecimiento. La causa de este fenómeno no es siempre fácil de determinar, pero los médicos saben por experiencia que la Emulsión Scott es siempre de positiva eficacia para ayudar á la naturaleza en el trabajo de crecimiento sano y vigoroso de los niños.

Este remedio soberano combina el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina en una Emulsión perfecta y estable, grata al paladar y de positiva ayuda á la digestión. Quien haya ensayado la Emulsión Scott estará convencido de su eficacia, no tan solamente para las enfermedades de los niños, sino también en los casos graves de tisis, anemia, escrófula, etc., en los adultos, á igual de los de menor importancia como son toses, resfriados, catarros, etc. La Emulsión Scott aumenta el grado normal de la salud y por consiguiente conviene que no se use sino de la legítima, ya que fácilmente se conoce por nuestra marca de fábrica — un hombre cargando á cuestas un gran bacalao — puesta en el envoltorio exterior de cada frasco.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á don Carlos Morés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Correo de Madrid

2 de Abril de 1901.

La salud de Sagasta

El señor Sagasta ha pasado tranquilo el día de hoy, y aunque los médicos que le asisten le autorizaron para que abandonara el lecho, ha guardado cama para afirmar la mejoría.

Mañana abandonará el lecho y se cree que dentro de pocos días podrá ya salir á la calle.

El jefe del Gobierno ha citado para mañana á los ministros á Consejo en su casa para las dieciocho.

En esta reunión debe tratarse de

los indultos que debe conceder la Reina el día de Viernes Santo.

De política

Con motivo de la preponderancia que el señor Moret ejerce dentro del Ministerio y de un modo particular cerca del señor Sagasta, hállase disgustadísimo el señor Montero Ríos, quien ya no se recata de dar pruebas de ello.

Viene á aumentar el disgusto la proximidad del periodo electoral, pues se ve claramente que el ministro de la Gobernación se muestra poco pródigo con los amigos del señor Montero en la confección del encasillado.

Créese que, de seguir las cosas por el camino trazado, surgirán importantes disidencias en el partido liberal.

En los círculos políticos coméntase esto vivamente, no faltando quienes recuerden que la hegemonía del señor Moret contribuyó también poderosamente á la disidencia gamacista.

En general, se considera que el fracaso del partido liberal en los momentos actuales vendría á complicar gravemente la situación política española.

Gamazo gravísimo

Hállase gravemente enfermo el ex-ministro D. Germán Gamazo, á consecuencia de un ataque gripal con influencia en el cerebro, el corazón y los riñones.

El ilustre enfermo ha solicitado los Santos Sacramentos.

Propósitos del Gobierno

El señor Moret ignora que se proyecten nuevos mitins anticlericales, si bien no tendría nada de extraño que algunos elementos, siempre propicios al desorden, quisieran aprovechar la tranquilidad y calma de estos días de Semana Santa para promover disturbios.

Sin embargo, se propone el Gobierno impedir abusos é injurias indignas de todo pueblo sinceramente liberal.

Marruecos y los Estados Unidos

Dicen de Tánger que el crucero norte-americano *New York*, que llegó hace días á aquel puerto con objeto de conducir á la embajada de su país á Mazagán, ha salido con rumbo á Filipinas sin poder cumplir aquella misión.

Esto parece confirmar lo que en un principio se dijo sobre que el Sultán puso reparos y obstáculos para que fuera á la Corte el representante americano.

Sedá como segura la noticia de que el Gobierno de Washington telegrafió al cónsul de Tánger para que reclamase, no sólo la solución de los asuntos pendientes, sino también

para que exija al Gobierno una cumplida satisfacción, por considerar el incidente ocurrido como una notoria descortesía.

De Pekin

The Times publica telegramas de Pekin confirmando la noticia de que el Emperador de China se niega á firmar el convenio con Rusia relativo á la Mandchuria.

El virrey Li-Hung-Chang telegrafió el martes pasado al Emperador, aconsejándole y rogándole que aceptara el convenio.

La respuesta del Emperador recibida por Li-Hung-Chang no deja lugar á dudas.

Dice el Emperador que, en vista de la opinión unánime de los mandarines de la Mandchuria, es irrevocable su resolución de no firmar el convenio con Rusia.

Del Transvaal

Un despacho de Capetown dice que dos comandos boers han conseguido reunirse y establecer juntos un campamento.

La vanguardia del mismo se dirigió ayer hácia el Norte.

Un destacamento boer destruyó la línea del ferrocarril á veinte millas de Springen.

Se ha señalado la presencia de 200 boers pertenecientes al comando mandado por Briel.

Se espera de un momento á otro el ataque de la población de Kinchir.

La guardia ciudadana está sobre las armas.

Un despacho de la Ciudad de Cabo dice que el inspector del servicio sanitario ha declarado que aumenta la epidemia.

Han ocurrido cinco defunciones y se presentaron ayer otros seis casos.

Nuevo Consultorio homeopático

DEL **Dr. Piñana**

En este nuevo Consultorio homeopático se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral. **TORTOSA**

PARA ALQUILAR

Lo está un espacioso piso, que se halla en buenas condiciones, en la calle de San Blas; hay agua de pozo y cisterna. También se alquila un gran almacén, junto á la Estación del ferrocarril, en el huerto de Borrell. Para mas informes dirigirse á la calle de San Blas núm. 34, 1.º

R. Mestre DENTISTA

que antes estaba instalado en la calle de San Blas, núm. 2, se ha trasladado á la Plaza de Santa Ana, núm. 3, principal.

Imp. Bianés, á c. de Algueré, Cambios, 3

NOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

LA GRESHAM



COMPañIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
 Y DE RENTAS VITALICIAS
 FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, Banqueros: El Banco de Tortosa.

CONFITES CARPA



Representante en Tortosa: Droguería de DON ENRIQUE CARPA.

En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre otros sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA Y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmilleria, Sobres blancos y de colores, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles. Aparatos para hacer invariable la correspondencia, Saivaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres
 INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!
AGUA abundante y potable
 en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
 Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

GLÓBULOS
Medicamentos Homeopáticos de todas clases

- | | |
|---------------------|--------------------|
| Aconitum. | Ipecacuana. |
| Arnica montana. | Kali carbonicum |
| Arsenicum album. | Mercurius. |
| Assafetida. | Nux vómica. |
| Belladona. | Opium. |
| Brionia. | Phósforus. |
| Chamomilla. | Pulsatilla. |
| Colchicum. | Rus toxicodendrum. |
| Digitalis purpurea. | Sulfhar. |
| Hyosiamus niger. | Verarum album. |
| Ignatia. | |

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner

Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4
TORTOSA

TINTURAS MADRES

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento de la catátesis se introduce en el torrente cir-

culatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gota que es el antidiscrático del doctor Seiblas cuales, careciendo de mercurio, sales potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero purgativo, con cuyo empleo constante y mudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulto gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arzani, 1.—Madrid.

TRITURACIONES

DILUCIONES